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Le présent texte a pour but de rectifier et clarifier certaines citations erronées dans le 
mémoire déposé par la Ville d’Hudson le 12 mai 2003 qui sera analysé à sa juste valeur. 
Vous trouverez en annexe ce mémoire comprenant les parties erronées que nous avons 
pris soin de souligner. 

Paraaraphe 4 (page 4) : 

Les réponses données à ces questions (facteurs économiques, dragages 
supplémentaires et la sécurité) sont des facteurs réels qui expliquent le besoin de 
draguer selon les dimensions proposées pour le dragage de 2003. II ne s’agit pas de 
trois réponses différentes mais complémentaires. 

Paragraphe 5 (page 4), paragraphe 7 (page 4). paragraphe 2 (page 5) : 

Pour le chenal total, le volume dragué en 1984 était de 8000 m3 comparativement à 
26 185 m3 pour 2003. Le volume est donc de 3,2 fois plus important. 

Les coûts par m3 excavé en 1984 était de 9,60 $ / m3 relativement à 25 $ / m3 pour le 
dragage de 2003. Les coûts d’excavation par m3 ont donc un rapport de 2,6 fois plus 
important. 

Paragraphe 3 (page 5) : 

Nous considérons que cette affirmation est non fondée puisque aucun plan final n’a été 
présenté jusqu’ici par la Traverse d’Oka inc. pour la construction de nouveaux 
traversiers. De plus, le Ministère de l’Environnement a confirmé qu’aucun avis de projet 
n’a été déposé pour la construction de nouveaux quais à Hudson ou à Oka. 

Les plans de dragage pour 2003 ont été conçus en fonction des équipements actuels et 
dans le but d’assurer une sécurité adéquate aux utilisateurs et au personnel de la 
traverse. 

Paragraphe 5 (page 5) : 

Aucun rapport annuel de M. Claude Desjardins, propriétaire actuel de la traverse, n’a 
été reçu par le MTQ. 
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Paragraphe 6 (page 5) : 

Dans le contexte actuel de la traverse où quatre barges circulent en même temps et 
doivent se croiser régulièrement dans le chenal de 40 m, la manœuvre de navigabilité 
sécuritaire a été l’élément déclencheur de la modification de la largeur de conception. 
Les plans de conception du chenal tiennent compte de ce facteur et ont été ajustés en 
conséquence. 

Paraqraphe 2 ipaqe Si : 

En référence au dragage de 1984, la même cote de profondeur de 19 m et le même site 
de dépôt sont utilisés. Tel que décrit dans l’étude d’impact, <c les travaux proposés sont 
équivalents à ceux réalisés lors du dragage d‘entretien de 1984 >> car ils correspondent 
aux mêmes procédures de dragage, aux mêmes équipements, à la même profondeur 
ainsi qu’au même site de dépôt. 

Paraqraphe 7 (page 6) : 

Nous avons rencontré à plusieurs reprises les municipalités pour discuter de ce projet 
(voir leur mémoire page 4 paragraphe 3). 

Nous avons vérifié auprès du propriétaire de la traverse s’il possédait les fonds requis 
pour engager son projet de modernisation en parallèle avec celui du dragage. Comme 
les fonds requis pour son projet n’étaient pas disponibles, le MTQ a décidé de réaliser 
pour l’automne 2003 un dragage en fonction des barges actuelles. 

La MTQ a fait les recherches historiques sur les travaux de dragages réalisés 
antérieurement. 

Paraqraphe 9 (page 6) : 

Tout dragage de plus de 5000 m2 ou de plus de 300 m linéaire est assujetti au 
Règlement sur l’évaluation et l’examen des impacts sur l‘environnement (Q-2, r.9). 

Vous trouverez en annexe les diagrammes des surfaces de dragage corrigés. 
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INTRODUCTION 

Historique 

La traverse Oka-Hudson existe depuis plus de 1oD ans. De 1901 jusqu'à 1999. des réçidanis 
locaux, la familie Lbgei, en furent les propriétaires et ont opéd la traverse Oka-Hudson. En 1999, 
Monsieur Ciaude Desjardins en est devenu le propriétaire. 

Depuis le début des opérations du traversier, sur ie lac aes Veux-Niontagnes. ëntre ia Ville 
d'Hudson et le village d'Oka, seulement deux dragages importants du menal et des nves Ont d1e 
effedu6s. Le premier s'est fait en 1939 sous jurididjofl féaérale et le deuxième en 1984 sous 
jurididiin provinciale. 

Nature de la demande de dragags du MTQ 

En décembre 2000, une demande fut présent4e au MTCI et soumisa au ministère de 
I'Envimnnemeni du Québec p u r  I'obtenüon d'un cadficdt d'autorisation pour effeduer un . 
îroisiéme dragage. Dans leur a Avis de projet B, le MTQ cite que < le principal objeciif poursuivi 
par œ projet est l'entretien du chenal de la traverse Hudsonpinte d'Oka B @. 2, Avis de proieet). 

Notre préoccupation principale 

Ceci constiiue le point crucial pour la ville d'Hudson et plusieurs de ses citoyens. Nous trouvons 
cette Bnonciation trompeuse et leurs réelles intedons ambigués. Nous «oyons que le dragage 
propose dépasse largement les fins d'sntr&n nécessaires. Nous cmyons que le MTQ utilise 
rexaiSe de dragage d'entretien pour préparer un cours navigable powdes bateaux auto-propulsés 
de plus grande envergure qui auraient pour effet de doubler le volume de *hicules circulant dans 
un quartier résidenfiel et, par le fait rnéma, circonvenant la procédure de consukation publique. 

ANALYSE CRITIQUE DU RAiSONNEMENT DU MTCJ SUR L'AMPLEUR DU DRAGAGE 
PROPOSe . 

Les travaux vant largement au-delà de l'entretien du chenal 

L'avis de pmjei et l'étude d'impact sur l'environnement font référence B des travaux <(équivalents à 
ceux réalisés lors du dragage d'entretien de lg84 a. Cette affirmaüon ne concorde pas avec les 
kaits. La MTQ indique que les iravaux parferont sur un dienal de 60 màtres de large. alors que les 
travaux de 1984 ont porté sur un chenal dune largeur de 40 mètres. De plus, en 1984, le dragage 
a été effectué sur une distance de 188 mètres linéaires depuis le rivage du cùié d'Hudson, alon 
qu'aujourd'hui on parle de 485 mètres, soit 297 màires linéaires de plus. 

Enfin, le5 Vavaux de 1984 ont porté sur un volume de dragage de 5 oM3 métres oubes du &te 
d'Hudson et de 3 600 mètres cubes du mté d'0ka;soif un i o k i  de B 600 métres cubes. Les 
travaux. projetés par ie MTQ portent sur 19 475 métres cubes du Cath d'Hudson et sur 6 678 
métres cubes du Cbté d'Oka, soit 26 185 métres wbes au totai (swroe Résumé ~llgansé 
dksmbre 2002). 
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Ces faits sont ou devraient éire connus du MTQ, puisqu'il était responsable des travaux en 19% II 
nous apparaît donc évident que k tramux de dragage projetés ne visent pas que I'mtretien du 
dienal mmme le @tend le MTQ puisque le semice de traversier eduel utilise un chenal large de 
40 métres depuis 75 ans. Pourquoi @voir un chenal plus large sinon pow accueillir des 
tmver$iers de pius fori tonnage destinés 8 augmenter la capaa't8 de iranspMt inter4ve 7 

R6Ronses contradictoires à la auestion 

Notre première question a toujours été et confinue d'&e 'Si le dragage projeté du chenal entre 
Hudson et Oka est à des fins @entretien seulement, alors : 

1. Pouquoi draguer un chenal 50% plus large (60 m par rapport à 40 m) 7 
2. Pourquoi draguer un chenal 158% plus Img (485 m par rapport a 186 m! ? 
3. Pourquoi ctsguer quatre fois ie volume de sédiments (19,475 ma Par rapport à 5M#) m? 7 

Malgr6 plusieun rencontres entre la ville d'Hudson et le MTQ en 20Qi et 2OOZ malgrb trois 
asswbiées de consuitaiion publique en février 2003, malgré trois sessions formelles du BAPE 
tenues à Hudson et à Oka en aMii 2003, la question demeure toujours sans réponse - 
POURQUOI? A dafe, ni les citoyens d'Hudson ni les aioyens d'Oka ni le BAPE ont reçu une 
réponse satisfaisante. (voirannexesnM A-7,&2,A-3) 

Lorsque cette question leur fui po*, et œ à b i s  reprisas, ie MTQ a donné trois réponses 
diffërentes. 

Fadeurs économiques 

Lors de la première séance d'information du BAPE tenue à Hudson, dss facteurs économiques 
furent ciibç mmme rafSWiS pwr un &gage dont le volume serait quatre fois ie Mlme de celui de 
1984. Le pMm3 de sédiments extraient avait quadruple, portant le montant total a 750 000,OOà.. 
A cause du facteur coût, ils voulaient pmimger la vie du dragage aussi longtemps que possible. 
Quand il leur M demandé combien de temps devait durer ce dragage, ia rhpom fut 15 am. 
ensuite 20 ans. Si nous utilisons la logique du MTQ - si quatre fois le vdume de sédiments est 
dragué, pourquoi le dragage ne durerait-il pas quatre fois pius longtemps? Pourquoi ne pas 
économiser 250 000,005 aux citoyens et draguer selm las paramétres de i9M? 

Dragages supplëmenfaïres depuis 1984 

Le s o t  suivant à Oka, une r6pom.e complétament difirente fui donnée à cette méme question. 
Les citcyens iur& infcm8s qu'il y avait eü des dragaies suppl6meWaiai;as depuis $584 e i  de ce 
fait, prouvant que ie dragage de 1984 s'était avéré insuffisant Ils ont prétendu que trois dragages 
suppiémentaires avaient eu lieu entre 1996 et 2001. Toutefois, suite à une étude approfondie, nous 
découvrons que ce5 supposeS dragzges avaient été efiediies sur la rive d'Hudsm seulement 3 
n'aveimt rien à voir avec le chenal de navigation. En effet, seulement 48 chargements de 
s6dimerrts supplémentaires furent retirés et transportés par camions1 ( 6 0 0  m? - à peine 
jusijtiabk p u r  ce qu'ils proposent à présent (a Rëponses auxintemgabns u, da&s ,Y17,2ûû5j 

ÇBcurit6 

La pius récente erplicalion donnée pai  le MTQ pour la demande d'un permis de dragage dont le 
volume de ssdimeots serait de quatre fois plus 6Ie6 que celui rfe 1984. du d é  d'Hudson, est a . 
des fins de sécurité. Le MSQ souient que c C'est pour ins€rer une sécurité fuiure, Das massée. H 
(p. 37, Séance de la m'fée du 75 wfl, 2003). 

La demande de dragage initiale provenait de Monsieur Claude Léger, ancien propriétaire de la 
traverse, avant la vente de cette dernière. Rien ne laisse croire qu'il désirait que ie MTQ effectue 
un dagage autre que ce qui avaii &té fait auparavant Si le MTQ est si inquiet da la sécuritë, 
pourquoi a fil attendu aussi Icqtemps avant d'agir sur œne demande? (Avis de Frofif 12RoOo) 
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ce qui précede s'applique également au dragage de 1984. En 1967, une prwniére demande fut 
dép& par Monsieur Léger pour que le chenal soit dragué. En 1970,le.gouvemement provinual 
est devenu responseble des traversiers et de lwrs infIa5WctureS. Si la Sécurité es1 un facteur Si 
important pourquoi le MTQ St-til attendu à 1982 avant de soumettre une demande fornelie pour 
un mflfijcatd'autorisaiiM pour draguer le chenal entre Hudson (ProjSt # 66509313. Avis 
de pmjef, 1982) 

Le MTQ maintient qu'il se soucie de la possibilit6 d'accidents Murs dans le chenal, le tout dans le 
bvt de justifier de quadrupler l'ampleur du dragage projete. Les faits, toutefois, n'appuient pas leur 
thBorie. Le tmversier Oka-Hudson est en opération depuis plus d'un siède. Les m4mes fmversiers 
Z&!I!~LIES gont dilkds depuis plus de 50 ans. Depuis sa création, aucun addent ne fut signalé 
dans la chenal. 

En fait Monsieur Desjardins veut rempiater ses traversiers et, pour ainsi faire., il requiert un chenal 
plus long et plus large pour 'acmmmodef ses nouveaux bateaux. II admet libéralement avoir 
demandé que ie chenal soit d'une largeur de 6ü métres. II est dans le meilleur inté& du 
propriétaire de la travwse Oka-Hudson de s'assurer qu'autant de dragage possible soit effectué 
aux frais des contribuables en 2003, au lieuqu'à ses propres frais dans un avenir rapproché. 

Monsieur Desjardins déclare que le risque d'accident s'accroitra au murs des a n n k  6 muse 
d'une hausse de la demande et de l'usage plus fréquent de quatre traversiers utiïsés 
simultanément et plus souvent Savait-il que le pmpflétaire précédent opérait six t m r s i e n  la 
fois? Et qu'en 88 ans d'histoire, le propriétaire précédent n'a eu aucun pmbl&me ni aucun 
accident? 

La traverse OkaHudson doit S o u i n m e  un apport annuel au MTQ. Ces rapports ont-iis déj2 
antenu des renseignements qui suggéreaient que la dimension du chenal n'était pas adéquate? 

Quoiqu'il existe toujours ia possibilité d'accidents, le risque s'avére avoir peu à faire avec la 
dimension du chenai et serait possiùiemeni dtl à l'erreur humaine. 

Historiquement, il n'existe auume preuve qui suggére gu'a un ceriain moment dans le futur le 
risque d'acddent sera plus grand qu'ii ne I'a Bté par le passé. 

AWS DE PROJET ET ÉTUDE WIMPACT ENVIRONNEMENTAL 

Aarandissement du chenal oeur accommoder des bateaux autosmuuls6s de DIUS orande 
eaDacii6 

L'Avis de pmjet fut au préalable soumis au &nistère de l'Environnement emdéçembre 2000. Ce 
document s'adresse directement 6 la motivation d'ensemble du MTQ. L'Avis de projet dédsre 
nettement que c la esfaua6on du chenal perrneftrait /'uü/isalion d'un nouveau fraraver9er de plus 
fort tonnage. Le muveau navire aurait abm l'espace minimal requis p w r  manœuvrer de façon 
s&u%aire..u (p.2) 

Paramètres de draqaae prédetemiin& . . 

II est aussi évident que les param6tre.s de dragage étaient prédéterminés. Le c projet B fu t  soumis 
avant que la &on du projet se rapportant aux nouveau bateaux auto-propulsés soit rayw de 
l'Avis de projet à la fin de I'annse 2001. (La première propositiBn de Monsieur Desjardins fut 
préSeniée au Conseil le 26 juin 2ûûi.J 
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L'Avis de projet çe r8ère également a m  dimensions du chenal, en ce qui a trait a sa profondeur, 
largeur et longueur. 

Information hisioriaue niatee 

Le MTQ sembla totalement rejeter les renseignements histonques qui s'appliquent à la définition 
des paramètres du dragage 8b-l chenal propos6 entre les deux mllecüvités d'Hudson et Oka On 
rfy rstmwe aucune référence au dragage de 1984 autre que le pr&& - ils se serviront du 
même procédé de dmgage et les s6Uiments seront déposés BU même endroit en aval. De plus, 
leur étude d'impact environnemental omet également toute diérenœ au dragage de 19M. 

CONCLUSIONS El RECOMMANDATIONS 

Dès que la demande fut soumise pour approbation, il fut évident que le dragage pmjeté dépassait 
da beaucoup les conditiom requises pour l'opération séarritaire da la traverse Oka-Hudson. Le 
MTQ, pur des taisons de convenance et pour d'autres raisons. tente de draguer un SecteUr de 
plus grande emergure que fundamentaïement requis. 

Du moment où le commerce fut acquis des pmpnétaims précédents, Monsieur Desjardins avait 
I'intenlion de moderniser son opémtion. Les dimensions des traversiers existanis sont de 6 
mètres de large et de 24 mètres de long. Les nouveau traversiers projetés ont une dimension de 
10.6 mètres de large et 36 mètres de long (voir annexe nDAS 1 

Un chenal plus large est requis pour I'Op&atiOn des CES nouveau bateau Un chenal plus long 
serait rsquis db au fait que ia voie d'a& pour se rendre aux nouveaux bateaw à la rive 
d'kdson, doit sa prolonger 48 mètres dans le lac (Mir annexe no A-6). En 08 moment les autos 
montent à bord ei descendeni à ia rive d'Hudson. 

' 

Le MTQ a fait du projet de ia traverse O M u d s o n  une partie du projet d'ensemble de dragage. 
Nous trouvons troublant et inconcevable que le MTQ puisse prendre une telle décision avant de : 

1. . Consulter ies deux municipalites 
2. Vérifier que le propietaire aie la financement requis pour appuyer son projet avant 

d'engager les contribuables à subventionner I'ampleur du dragage requis pour ses 
nouveaux bateaux 
Réviser les renseignements historiques disponiMes 3. 

Monsieur Desjardins prétend avoir reçu. des deux municipalités. une réaction positive 3 son 
nouveau projet. Cette déclaration est loin dite véridique. Depuis qu'il a soumis sa premiEre 
proposition de modemiser et d'amoitre son opération du bavenier au conseil municipal le 26 juin 
2001, la réaction est loin U'ëtre positive. A la réunion de septembre 2001, le mnseii a adopté une 
résolufion. à Yunanimité, exprimant leurs inquiétudes et objsctions à ceprojet (voirannexe n"a+. 

Si cab demande n'avait ét6 que pour un c dragage d'entretien >, il n'aurait p a s  éib nécessaire de 
faire appel au BAPE II n'y aurait eu auwn outrage publique ni de méfiance générale vis4-vis les 
intentions du MTQ, lesquels étaient bien évidents lors des assemblées d'information publiques et 
d'audiences publiques tenues récemment 

Lorsque examiné minuüwsemeni, les arguments apportés par le MTQ pour justifier ie dragage 
proieté ne sont pas valables. ils vont jusquà tenter de nous convaincre du besoin de draguer un 
chenai de 60 métres de large en soumettant des diagrammes .hmpeurs  représentant les 
traversiers se dépiepnt de &te dans le chenai et vers la rive. 
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II n'y a aucun doute que ie &enai ai les bassins requièrent un dragage. La durée du dragage de 
1984 devait être de 5-10 ans. Dix-neuf ans plus tard, il est évident que le traversierépmwe des 
difficultés (tel que taucher le fond).de temps a autre, lorsqu'il accoste du .&té d'Hudson. Au nom 
des citoyens de la Ville d'Hudson, mus demandons offmellernent que le MTQ m i f i e  les 
sp8cifimtions de dragage et apporie un amendement à laur demande au ministète da 
I'Envimnnemerd pour un ~itificat d'attorisation 6fin de rétablir un chenal enira Hudson et Oka 
d'une dimension de 40 mbües de largewllü8 rnPtres de longueur. 

Le maire et 1s conseil. au nom des ciioyens, demande officiellement que le SAPE et le ministère de 
l'Environnement appuient noire recommandation; 
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Une reprréséntatian de scénarios de dragage antbrieur et 
projet6 

iw Paramètres de dragage 1984 

* 
El 
El 
m 
X 
m 

Scénario projeté 2003 



Comparativement à 1984, le sc6nario projeté est environ 2.5X lai 
longueur et comprend un dragage d’environ 
s6dimenQ 

le volume de id 
3x 
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481, Mani, C.P. 550 
Hudson (Québec} JOP I HO 

Bureau du greffier: (450) 458-5348 
Télécopieur: (450) 4584922 

Extrait du pm&s-verbal de la séance ordinaire du Conseil da la Ville d'Hudson tenue au Centre 
mmmunautaim. le 10 septembre ZOO1 : 

14. TraverseM<a loc. - Froief d'wnamion: 

Lon de la &nion préparamire du 26 juin ZOOi, Is propn6iaiie de la traverse connue Sous le 
nom de 'La Traverse d'Oka" présenta au Consal une proposition pour moderniser et accmitre 
les opérations de la traverse. 

=te B la s6anca du Conseil tenm le 3 juillet 2001, à laquelle asskiaient pimiieurs nhkbnts de 
Corn, le m . 1  a créé un Cwniffi CMisuliaiM de RBsidarrts, dans la de recueillir les impressions 
du pluç grand n o m b  de +&anis posslble, cnitarnant la projet de Monsieur Desiarclins 

Le Comité Consultatif de Résidmis s'esi r6uni le mardi 10 juillet, les jeudis 2 aoüt et 30 aOGt 

suite P ces réunions du ComitÉ ConsuHaof de Résidents, la résolution suivante est par la p&snte, 

AïTEMDU QUE le travaRiN est en opéaoon, à tat endroit. depuis au moins 75 ans; 

ATTENDU QUE te régiemeni no 26 du Village de Como Est, adopté le 3 octobre 1955, situait 
ceb propriété dans la zone rCisidentiella, lequelle zone permettait aussi e i'amarrage de 
iraversisrs s; 

ATTENDU QUE le règlement n '29 de la Ville d'Hudson, adopte le 18 mai 1972, abrogeait le 
règlement 11'26 et plapit Wfe propnëté dans la ?one çtnctarnent résideniielie: 

ATENDU QUE depuis l'adoption du @h& na29 concernant le Zonage, 18 tavsrçier opère avec 
un dmil acquis, et, par mns8quent, sans auwn droit d'expansion d'une propriété rnrrmrciale ; 

A7TENDI.J QUE les résidants de ce secteur ont vivement erpnme leurs objections P la 
indication du Caactbre rbidentiel de leur voisinage; 

ATENDU QUE la puMUtë sur les modmcaiions proposées quant à la sur~riick et le type de 
traversLw provenant pwrrait oDcasionner plus da dmiËtion qut, par condwent dBbordwait des 
limites de la propri6t6 aduelle du iramier wr les wes publiques adjacentes ; 

ATENDU QUE les dmifs q u i s  Swn fnh restrictifs, puisque la rnodkdon d'un @lement de 
zonage créant un droit acquis a pour but I'éïiination complets de i'usage dércgafoire ; 

ATENDU QUE toute e>cpsnsion que ca soli de la propriéte 00 se situe I'op8raiim du traversier 
nëœçsitera?t une modification de m a g e ;  

ATENDU QUE des iraversiers .plus grands poumient aussi attirer les gros camions et les 
véhicules de services et de livraison dans ca secteur ; 

ATFENDU QUE les mnseiis des villes d'Hudson et de Vaudieuil-Dorion ont ad@$ des rbolutions 
à 1'6th 1997 et des règlements (Hudson, règlern~nt n'372 -Vaudreuil-Donon. &siment n"ll50) au 
prinfemp3 1999, demandant au Ministère des Transports d'infsrdii a m  ramicns lourds et aux 
M i l e s  da Sennm rutilisaüon des ws qui accedeht au h;ireniar ; 

proposés: 

' 
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ATENDU QUE les r6sidants de œ secteur sont vigcureusement opposés a toute augmentation 
dr, circulation rovliére dans leur voisinage et affimient fermement qu'ils dhsirant qua ce secteur 
demeure résidentiel, tranquille et paisible ; 

CONSID&W que ropération du traversier est saisnn'W 

CONSIDÉRANT QUS le gmemsnt,mvinciaI a classé ta traversier mmme a nxi essentiel * pair 
le transportréeiona(; 

PAR CONS&2UENT, il es4 par 
Monsieur le Conseiller AiM Piion et résoiu a i'unanimit8 qye le Conseil rseüe la proposition 
soumise par le pmpnétaira de la Traversa d'Oka et est vivement oppose B tout changement aux 
ophiions du fmversier qui pwrrait pariurber le mode de Me et I'anVKwKiement physique dss 
tésidants de œ secteur ou qui pourrat avoir un aiïet défavarable sur h vale!.# de  leu^ pfopnZ.* ou 
Iw qualité de vie. 

Une mpie de attte résdution sera envoyée B la Municiparné d'O& leur damandant dappyer &te 
r6SohJtiM. 

Une mpk de Cette Wuiion  sera envoyée la M.RC. de VaudreuilGoulanga, le Ministère des 
Tmyxlrts et k Ministére de l'Environnement pour IBS infoimer de noh objectin ce projet 

par Madame le conSeill&r Eïmbeih C d w ,  

Rt405 
PDOPT~S 



Conception d'un baçarnphidmme 
Traverse d'Oka 1950-02 

Longueur h m  tout %O0 111 

~arqeur moulée 10.60 m 

a e u v  sur quüle U O  m 

Tirant d'wu maximum l f i 0  m 

M i s s e  de service 10,O noends 

Nombre de véhiwles 18 

http:ltwww.navtech.m/1950-02/index.html 
2003-05-07 
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